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Новейший российский экраноплан А-050 «Чайка» будет создан в 2019-2020 годах. 
Об этом заявил директор компании-разработчика «Радар ММС» Иван Анцев.

Машину водоизмещением 54 тонны смогут использовать для грузоперевозок, 
в разведывательных целях, а также для решения задач поиска и спасения. В ин-
тересах военных она может оснащаться противокорабельным вооружением, на-
пример, крылатыми ракетами. Также отмечается, что проект экраноплана об-
ладает хорошим экспортным потенциалом, в частности, для поставок в Индию.

«Это многоцелевая транспортная платформа, которая может быть примени-
ма во всех сферах жизнедеятельности и всеми ведомствами — от МВД, МЧС и 
Минобороны до Минтранса», - отметил Анцев.
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Квартирный вопрос

Это все равно, что заново 
родиться. «Аварийщики» 
о своем новом жилье
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Удовольствие 
делать дело

В своем выступлении  
Ю. Евкуров сказал: «У нас откры-
ваются новые школы и детские 
сады, строятся современные 
жилые здания. Мы видим, что и 
Почта России поддерживает это 
стремление к обновлению, к по-
строению для нашего народа 
новой реальности, улучшению 
условий жизни. Правительство 
республики со своей стороны бу-
дет и впредь поддерживать по-
зитивные инициативы и проекты, 
направленные на повышение ка-
чества почтовых услуг».

В свою очередь Е.Елфимов от-
метил: «Уже несколько лет длится 

добрая традиция - открывать в 
День российской почты новые от-
деления. Сегодня же мы вывели 
эту традицию на более высокий 
уровень, открывая обновленное 
здание республиканского управ-
ления федеральной почтовой 
связи. Так совпало, что завтра в 
Ингушетии отмечается большой 
праздник - 25 лет со дня образо-
вания собственного субъекта Рос-
сийской Федерации». 

- Нужно отметить, что в отделе-
нии почтовой связи можно полу-
чить полный комплекс почтовых 
и коммерческих услуг, включая 
доставку почтовых отправлений, 

пенсий и пособий, подписку на 
периодические печатные изда-
ния. Клиентам отделения также 
доступны все ключевые финан-
совые услуги - от страхования 
жизни и имущества до осущест-
вления переводов по России и за 
рубеж.  Первое в регионе отделе-
ние связи нового формата будет 
обслуживать всю территорию 
Магаса. Работа в нем будет орга-
низована на новой IT-платформе 
с централизованными функциями 
управления, которая позволит со-
кратить время обслуживания кли-
ентов. 

М. БАРАХОЕВ

В городе Магасе открыли новое 
здание отделения почты

10 июля в г. Магасе состоялось торжественное открытие нового здания управ-
ления федеральной почтовой связи РИ. В открытии объекта приняли участие 
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, Председатель Народного Собрания реги-
она Зелимхан Евлоев, заместитель генерального директора «Почты России» 
Евгений Елфимов, директор макрорегиона Северный Кавказ ФГУП «Почта 
России» Сергей Муратов, СМИ и ветераны почтовой службы.

Назрань по-прежнему в 
числе лидеров в эконо-
мической,  культурной и 
спортивной сферах жизни 
Ингушетии. Это особенно 
заметно в канун празднова-
ния 25-летия образования 
республики.

В городе открылась выставка 
«Горная Ингушетия. Сквозь  века», 
где представлены работы уче-
ных–кавказоведов Л.Семенова,  
Н. Яковлева, А. Генко, И. Щеблыки-
на, Х. Ахриева и Е. Крупнова. Это 
научные книги и статьи, дневники и 
воспоминания людей, которые зна-
ли некоторых из вышеперечислен-
ных ученых. 

Здесь также размещены 

фотографии о современной жиз-
ни республики, сделанные из-
вестными фотографами-любите-
лями Т. Агаровым, Е. Шевцовым и  
А. Липковичем, которые посещали 
за последние годы современную 
Ингушетию. Есть  и фотографии 
довоенного, ссыльного периода и 
первых лет возвращения  ингушей  
на  Родину.

Часть материала предо-
ставлена Ингушским музеем  
им. Т. Мальсагова. Выставка нахо-
дится в одном из залов мемориаль-
ного  комплекса жертвам политиче-
ских репрессий. Она продлится до 
30 сентября. Желательно, чтобы 
каждый гражданин Ингушетии по-
сетил эту выставку, где он най-
дет много интересного о нашем 

прошлом и настоящем, узнает но-
вые имена  заслуженных людей, 
среди которых есть родные или 
знакомые каждого из нас.

К празднованию юбилея в На-
зрани запланированы и уже про-
водятся спортивные мероприятия. 
Так, с 6 июля начались соревно-
вания по уличному   баскетболу, 
которые продлятся до 26 августа. 
В них могут принимать участие все 
желающие, независимо от возраста 
и пола.

 В ходе этих соревнований бу-
дут отобраны четыре команды, ко-
торые далее будут сражаться на 
выбывание. Члены победившей 
команды получат ценные призы и 
сертификат на покупку спортивного 
инвентаря и одежды.

Следует отметить, что фотогра-
фии, сделанные много лет назад, 
и в настоящее время дают яркие 
представления о жизни ингушей до 
революции 1917 года, и в период 
ВОВ, а не только о современной 
Ингушетии. На них отражены  объ-
екты архитектуры и зодчества, гор-
ные и равнинные пейзажи, находки 
археологии и вещи исторического 
значения. В них отражены характер 
и дух нашего народа.

Пройдут в Назрани и другие мас-
совые мероприятия,  в которых 
все  желающие  смогут показать  
мастерство в литературе, включая 
поэзию и национальные песни, 
умения в спорте, знания ингушского 
этикета и т.д.

Я. ХАДЗИЕВ
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Правда длиною 
в жизнь

Владикавказ

Бывший вице-премьер 
Северной Осетии взят 
под домашний арест 

Бывший заместитель председателя прави-
тельства в Северной Осетии Валентин Базров, 
который курировал в правительстве промышлен-
ность, транспорт, строительство и дорожное хо-
зяйство, взят под домашний арест по уголовному 
делу об организации преступного сообщества 
или участии в нем. Об этом сообщили в субботу 
в пресс-службе МВД по республике. "Проведены 
мероприятия, направленные на выявление и пре-
сечение противоправной деятельности органи-
зованной группы лиц, причастных к незаконному 
завладению имуществом и земельными участка-
ми одного из предприятий Республики Северная 
Осетия-Алания. Помимо бывшего вице-премье-
ра, который предположительно выступил орга-
низатором сообщества, мера пресечения в виде 
домашнего ареста избрана и двум его сообщни-
кам", - говорится в сообщении. По имеющейся 
информации, бывший замглавы правительства 
создал и возглавлял сообщество, занимающееся 
незаконным отчуждением производственных по-
мещений и земельных участков завода, а также 
дальнейшей их реализацией аффилированным 
коммерческим фирмам по заниженной цене, со-
вершены участниками организованного сообще-
ства. В состав сообщества входили три группы, 
которым отводились определенные роли на каж-
дом этапе совершения противоправного деяния. 
В результате противоправных действий злоу-
мышленников сумма ущерба составила почти 
300 млн рублей.

 Грозный 

 Молодежь Чечни попросили 
задуматься о семейных 

ценностях 
Активистами регионального отделения Обще-

российского народного фронта в Чеченской Ре-
спублике был проведен тренинг по теме популя-
ризации семейных ценностей среди молодого 
поколения. С молодежью говорили специалисты 
Центра психологической помощи и поддержки 
«АксиЛайк». Как рассказали в пресс-службе ОНФ, 
педагоги-психологи напомнили молодым людям 
о значении слов «родители», «дети», «семья», 
«мир», обсудили с участниками тренинга встре-
чающиеся конфликты в семье и методы ухода 
от них, отметили, что формирование семейных 
ценностей считается важнейшим приоритетом в 
жизни человека. Кроме того, были проведены пси-
хологические упражнения «Кто есть кто», «Школа 
отношений» и «Перепись населения». «В тради-
ционном обществе от безнравственных вторжений 
всегда оберегают родной язык, народные обычаи, 
традиции и религия, в которых аккумулирован гро-
мадный опыт социокультурного развития. Именно 
об этом шла речь на тренинге», - прокомментиро-
вала Марина Мацаева, член регионального штаба 
ОНФ. 

Махачкала

 В Дагестане разрабатывают 
краткосрочную программу 

капремонта на 2018 год
 
В Дагестане разрабатывают краткосрочную 

программу капремонта на 2018 год. В настоящее 
время столичные власти и руководство Фонда 
капремонта республики включили в нее четыре 
многоквартирных дома, расположенных по улице 
Ирчи Казака. 

Как сообщили РИА «Дагестан» в пресс-службе 
республиканского Фонда капремонта, руковод-
ство регионального оператора с участием управ-
ляющей компании провело встречу с жильцами 
домов по улице Ирчи Казака, 1 «а», «б», «в» и 3.

Руководитель регоператора Магомед Алиев 
рассказал жильцам о системе капитального ре-
монта, порядке отбора подрядных организаций 
и самого проведения работ. «Важно, чтобы все 
жильцы понимали, главным источником финан-
сирования всех работ являются ежемесячные 
взносы. Их размер в республике является од-
ним из самых низких в стране. Для того чтобы 
вам было удобно их оплачивать, были созданы 
все условия – вы можете оплатить их в кассах 
МФЦ, через мобильные терминалы, банкоматы 
и отделения РПРЦ», – сообщил Магомед Али-
ев и рассказал о положительной практике вы-
несения судебных решений по долгам в пользу 

регоператора. При этом было отмечено, что уро-
вень сбора у них крайне низкий, что может нега-
тивно сказаться на темпах работ. Напомним, что 
во всех четырех домах планируется заменить 
кровлю и отремонтировать фасады строений.

 Нальчик 

 В КБГУ занимаются 
билингвальным образованием

 В Бизнес-инкубаторе Кабардино-Балкарского 
государственного университета им. Х. М. Бербе-
кова состоялось торжественное вручение удо-
стоверений о повышении квалификации научно-
педагогическому кадру вуза по дополнительной 
профессиональной программе «Билингва», ко-
торый соответствует уровню B1-B2 по общеев-
ропейской системе оценки знания иностранных 
языков, - сообщает пресс-служба вуза. Центр 
изучения иностранных языков КБГУ осуществил 
уже второй выпуск курсов повышения квалифи-
кации. В результате работы трехмесячных языко-
вых курсов с апреля по июнь 10 преподавателей 
и сотрудников вуза успешно завершили совер-
шенствование иностранного английского язы-
ка. Приветствуя присутствующих, проректор по 
учебной работе КБГУ Вадим Лесев сказал: «Дан-
ное мероприятие – это большое достижение 
для нашего университета. Я убеждён, что ваши 
знания пригодятся при работе с иностранными 
студентами, которых с каждым днём становится 
всё больше и больше». По словам проректора, в 
ближайшее время ожидается значительное уве-
личение студентов из других стран.  

Ставрополь

Команда студентов выиграла 
грант на украшение заборов 

Ставрополя граффити-
рисунками 

Проект «Живые стены» удостоен финанси-
рования из средств Благотворительного фонда 
Владимира Потанина в размере 100 тысяч ру-
блей, сообщили в агроуниверситете. В рамках 
проекта граффити-художники изобразят рисун-
ки, в которых отразятся особенности и само-
бытность Ставропольского края. Проект будет 
приурочен к празднованию Дня Ставропольского 
края и Дня города Ставрополя. Авторы лучших 
работ будут удостоены наград. Отметим, что в 
качестве холста граффитисты используют ста-
рые заборы и стены краевой столицы. Проект 
нацелен не только на улучшение облика города, 
но и на выстраивание диалога культур многона-
ционального Северного Кавказа. Грант достался 
группе студентов и преподавателей Ставрополь-
ского государственного аграрного университе-
та. Они выступили соискателями стипендий и 
грантов Благотворительного фонда Владимира 
Потанина и участниками Школы Фонда – 2017. 
Всего команда «потанинцев» представила два 
социально значимых проекта – «Живые стены» 
и «Диалог культур народов Северного Кавказа», 
но победителем стал один из них. «Участие в 
Школе Фонда 2017 года позволило нам шире 
посмотреть на то, как и чем живёт современная 
Россия, что вдохновляет её прогрессивную мо-
лодежь», - рассказали участники команды агро-
университета.

 Черкесск

 В Карачаево-Черкесии 
активизируют работу в рамках 

25-летия республики
 Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов 

встретился с премьер-министром республики Ас-
ланом Озовым и его заместителями. Они доло-
жили Темрезову о текущей ситуации в различных 
сферах. Другие темы еженедельного рабочего 
совещания – реализация «майских» указов, ис-
полнение регионального бюджета, протокольных 
поручений президента и правительства страны. 
«Дал поручение активизировать работу в рам-
ках 25-летия Карачаево-Черкесии. Прежде все-
го, речь идет об образовательной и культурной 
составляющей, работе с молодежью. Премьер-
министру необходимо обеспечить контроль за 
ходом строительства и комплектации социаль-
ных и инфраструктурных объектов, которые мы 
планируем сдать в эксплуатацию в юбилейный 
год», - написал Темрезов на личной странице в 
социальной сети Instagram.

С.СултАНОВ

Большая назрановская программа

Экспорт продукции за границу 
нацеливает предпринимателей 
Ингушетии на производство раз-
личных видов высококачествен-
ных товаров по международным 
требованиям как для зарубежного, 
так и для внутреннего рынка ре-
спублики.

«Выход на международный рынок 
позволяет нам научиться в мировом 
масштабе правильно подходить к 
производству, реализации, качеству 
товаров, высоким требованиям», - за-
явил в интервью журналистам Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евкуров.

Экспорт товаров, в том числе в Са-
удовскую Аравию, по его словам, уже 
научил многих предпринимателей 
даже правильной упаковке.

По его мнению, при вывозе отдель-
ных видов товара необходимо соблю-
сти требования целевого зарубежно-
го рынка, то есть страны назначения, 
в том числе к дизайну, упаковке, мар-
кировке и, конечно, качеству, уточнил 
руководитель субъекта.

"Экспортные требования соблюда-
ются не только при вывозе продук-
ции, но и для внутреннего потребле-
ния. То есть эта культура остается и в 
республике. Производители должны 
продавать высококачественную про-
дукцию в красивой упаковке, чтобы 
людям было приятно её покупать", - 
сказал Ю. Евкуров.

Продукция ингушских производи-
телей становится узнаваемой благо-
даря созданию бренда "Сделано в 
Ингушетии".

«Собственный товарный знак, 
созданный для формирования по-
ложительного имиджа республики, 
ориентирование покупателя на по-
требление экологически чистой про-
дукции, производимой в республике, 
уже дает эффект», - констатировал 
Глава региона.

Руководитель республики сооб-
щил, что ряд товаров для региона 
обеспечены на 100%, а излишки по-
ставляются в другие субъекты, в том 
числе мед, яблоки и воду.

Ингушские 
предприниматели 

учатся 
производить 

товары по 
международным 

стандартам 
благодаря 
экспорту
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Для человека нет ниче-
го более важного, чем две 
вещи: хлеб насущный и 
крыша над головой. Без 
первого он  просто не мо-
жет существовать, без соб-
ственного жилья какое-то 
время просуществовать 
можно, но это никак не на-
зовешь полноценной жиз-
нью. Да и жизнь не под 
всякой  крышей можно 
назвать таковою. Значи-
тельная часть нынешне-
го населения Ингушетии, 
вынужденная покинуть 
Чечню и Осетию, на себе 
испытала всю «прелесть» 
жизни в неприспособлен-
ных для этого  помещени-
ях, в ветхих и аварийных 
домах. Да и значительная 
часть прежнего населения 
республики жила в этих же 
условиях. Впрочем, про-
блема ветхого и аварий-
ного жилья актуальна не 
только для отдельно взя-
той Ингушетии, но и для 
всей нашей страны. Озабо-
ченное этим положением, 
руководство РФ иници-
ировало принятие Феде-
рального закона «О Фонде 
содействия реформирова-
нию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства». 

За этим мудренным назва-
нием скрывается ничто иное, 
как  федеральная программа 
по переселению граждан из 

аварийного жилищного фон-
да, которая подразумевает 
принятие соответствующих 
региональных программ.

Здесь необходимо отме-
тить, что пока эта програм-

ма не затрагивает частный 
жилой фонд, что для Ингу-
шетии очень болезненно. Об 
этом, в частности, шел раз-
говор в сентябре 2015 года 
на совещании по вопросам 
социально-экономическо-
го развития Ингушетии, 
которое проводил в Мага-
се Президент Российской 
Федерации В. Путин. Глава 
государства тогда отметил: 
«Практически пятая часть 
– 22,8% – жилья в регионе 
относится к категории ветхо-
го и аварийного. Обращаю 
ваше внимание, коллеги, это 
самый высокий показатель 
в стране, даже выше, чем в 
шахтерских регионах». Вы-
ступая тогда же с докладом, 
Глава РИ уточнил, обра-
щаясь к В. Путину: «Что же 
касается вопроса по процен-
там, который Вы подняли, то 
он стоит не по квартирному 
жилью, а по частному жилью, 

по частному сектору. Мы с 
губернаторами по этому по-
воду обращались. Владимир 
Владимирович, здесь какую-
то программу для частного 
сектора, конечно, было бы 

неплохо продумать не толь-
ко для Ингушетии, но и для 
других регионов страны. Как 
говорится, что у кого болит, 
тот о том и говорит. Есть 
все основания полагать, что 
проблема частного ветхого и 
аварийного жилья, актуаль-
ная и для других регионов 
страны, станет следующим, 
после окончания  нынеш-
него, пунктом в программе 
работы Фонда содействия 
реформированию ЖКХ. К 
сожалению, придется подо-
ждать, ведь все и сразу не 
решается. Как долго придет-
ся ждать сказать трудно, но 
Республика Ингушетия, со 
своей стороны, делает все, 
чтобы этот день приблизить. 
Еще в 2015 году было сде-
лано то, что было заплани-
ровано  на нынешний  2017 
год – были построены и за-
селены переселенцами из 
ветхого и аварийного  жилья 

22 многоквартирных дома. 
Это 2450 человек.

Не нужно думать, что успех 
этот дался легко - дескать, 
деньги идут из Федераль-
ного центра бесперебойно, 

успевай только осваивать. 
Но, во-первых, здесь обяза-
тельно и  софинансирование 
со стороны регионов. А, во-
вторых, как сообщалось в ин-
формационном бюллетене 
Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ на 1 октября 
2016 года, с задачей пере-
селения из аварийного жи-
лищного фонда, признанно-
го таковым на 1 января 2012 
года, справилось считанное 
количество субъектов РФ: 
Республика Ингушетия, Ка-
лининградская и Московская 
области, города Москва и 
Санкт-Петербург, а также Не-
нецкий автономный округ. В 
то же время, целевые пока-
затели по расселению в Да-
гестане были выполнены на 
28%, в Кабардино-Балкарии 
– на 49%, в Ставропольском 
крае и Чечне - чуть более 
чем 50%, в Северной Осе-
тии и Карачаево-Черкесии 

– на 60%. Но есть субъекты 
– пять, которые вовсе не за-
нимаются переселением лю-
дей из ветхого и аварийного 
жилья, 14 – не представляют 
отчеты, 54 отстают по срокам 

расселения. Говоря об этом 
на одном из совещаний, В. 
Путин жестко критиковал не-
радивых чиновников за их 
равнодушие к людям, живу-
щим в крайне неблагопри-
ятных условиях. Дело дошло 
до того, что многие субъекты 
лишены финансовой под-
держки, а уже полученные 
финансовые средства долж-
ны возвратить в Фонд. Как 
видим, здесь вовсе не все 
так просто и мы должны от-
дать должное руководству 
республики за этот несо-
мненный успех и заботу о 
людях, оказавшихся в небла-
гоприятных условиях.

Результаты работы по 
переселению людей из вет-
хого и аварийного  жилья 
значимы и зримы. В 2010-
2016 гг. в Ингушетии полу-
чили новые квартиры око-
ло пяти тысяч человек. За 
эти годы были снесены 68 

непригодных для жилья мно-
гоквартирных домов. Взамен 
их были построены 39 новых 
многоквартирных домов. Из 
средств Фонда содействия 
реформированию ЖКХ на их 
строительство были направ-
лены 1,41 млрд. рублей, в 
порядке софинансирования 
к ним из республиканского 
бюджета было добавлено 
521,6 млн. рублей.

В настоящее время в Ингу-
шетии реализуется програм-
ма по расселению жителей 
аварийных домов, признан-
ных таковыми с января 2012 
года. Уже в нынешнем году 
намечено расселить более 
одной тысячи человек из 30 
аварийных многоквартирных 
домов в шести муниципаль-
ных образованиях.

Подлинную цену реали-
зации этой программы в 
полной мере знают только 
те, кто в результате нее из 
убогого жилища переселил-
ся в современную комфор-
табельную квартиру. Как 
сказал мне один родствен-
ник, это равносильно тому, 
что заново родиться. Ну, а 
все мы радуемся, видя, как 
преображаются наши на-
селенные пункты – вместо 
унылых построек советских 
времен вырастают кра-
сивые дома повышенной 
этажности.

 А. БАРКИНХОЕВ

Это все равно, что заново родиться
«Аварийщики» о своем новом жилье

В минувшую субботу в 
городе воинской славы 
Малгобеке прошли празд-
ничные мероприятия, по-
священные 25-летию Ре-
спублики Ингушетия. На 
центральной городской 
площади в этот день было 
многолюдно. Здесь раз-
вернули свои выставки 
центр детского техническо-
го творчества, детская ху-
дожественная школа, а так-
же центр творчества детей 
и юношества, на которых 
были представлены рабо-
ты маленьких горожан, ко-
торые отражали дух празд-
ника. С образцами своей 
продукции познакомило 
малгобекчан и предпри-
ятие «Народные промыс-
лы», специализирующее-
ся на выпуске изделий из 
фарфора и керамики.

ОБРАЩАЯСЬ к жителям и 
гостям города с приветствен-
ной речью, заместитель гла-
вы администрации города 

Малгобека Мурат Кодзоев 
поздравил их с 25-летним 
юбилеем республики и от-
метил, что за минувшие годы 
Ингушетия прошла сложный 

путь становления и сегод-
ня является полноправным, 
динамично развивающим-
ся субъектом Российской 
Федерации. Руководством 

республики особое внима-
ние уделяется социально-
экономическому развитию 
региона – открываются но-
вые детские сады, школы, 
объекты производственной 
сферы, здравоохранения, 
культуры и спорта.

Пожелав горожанам мира, 
добра и благополучия, Мурат 
Кодзоев подчернул, что зада-
ча каждого малгобекчанина  
– вносить свой посильный 
вклад в развитие и процвета-
ние республики, сделать все 
для того, чтобы завтрашний 
день Ингушетии стал еще 
краше.

На мероприятии не оста-
лись незамеченными те жи-
тели Малгобека, которые 
уже успели немало сделать 
для блага республики. Юби-
лейными медалями в честь 
25-летия Ингушетии были 
награждены почетный граж-
данин города, писатель и 
журналист Мурат Картоев, 
известный российский тре-
нер Султан Батыров, автори-
тетный религиозный деятель, 
председатель примиритель-
ной комиссии города Малго-
бека и Малгобекского района 
Алихан Муцольгов и другие.

Награждение уважаемых в 
городе людей состоялось в 
ходе большого праздничного 
концерта, подготовленного 
творческими коллективами 
и солистами Малгобекского 

культурно-досугового цен-
тра. В этот день публику 
радовали своим талантом и 
сценическим мастерством 
Мадина Байсахарова, Фати-
ма Кагерманова, Амир Пу-
гоев, Вано Аветисов, Седа 
Мадагова, Самира Галаева, 
Ханифа Газгиреева, Зелим-
хан Барханоев, Залина Ти-
миева, Люда Тебоева и дру-
гие звезды местной эстрады. 
Тепло встретили зрители 
государственный хореогра-
фический ансамбль «Малго-
бек». Бурных оваций удосто-
ился также лирический танец 
Османа Мержоева и Залины 
Гардановой.

Долго не стихала музыка 
над центральной площа-
дью города. Организаторы 
праздничных мероприятий 
позаботились и о том, чтобы 
у каждого желающего была 
возможность отдохнуть за 
чашкой чая. Неподалеку от 
летней эстрады разместил-
ся павильон, хозяйки кото-
рого предлагали участникам 
праздника отведать блюда 
национальной ингушской 
кухни.

Ахмет ГАЗДИЕВ
Фото Магомета 

АРСАМАКОВА  

МАЛГОБЕКЧАНЕ 
ОТМЕТИЛИ 

ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ

Воинская летопись ин-
гушского народа богата и 
полна героических стра-
ниц. На протяжении веков 
лучшие сыны Ингушетии 
своими ратными подви-
гами умножали славу рус-
ского оружия, снискав себе 
почет и уважение, навсегда 
оставшись в благодарной 
памяти потомков. Верность 
военным традициям пред-
ков сегодня демонстриру-
ют ингушские парни, про-
ходящие срочную службу 
в рядах Российской армии. 
Они служат в разных кон-
цах нашей страны, храня 
в своих сердцах тепло и 
огонь родных очагов.

ВДАЛИ от отчего края, на 
Смоленщине, находится сей-
час и житель города Малго-
бека Илез Аушев. Нелегко 
дается военная наука, но не 
жалуется он на трудности. 
Крепко помнит этот парень 
отцовский наказ служить по 
совести и не подвести свой 
народ.

Ахмет Куберсович Аушев – 
отец Илеза – в родном городе 
пользуется большим уваже-
нием. Он заслуженный не-
фтяник, человек, у которого 
слово не расходится с делом. 
Своих сыновей он воспиты-
вает так, чтобы потом не при-
шлось краснеть за них перед 
людьми. Потому каждый из 
них помнит, что спрос за лю-
бой проступок будет строгим 
и старается не подводить 
ожиданий отца.

- Армию не зря называют 
школой настоящих мужчин, 
и я убежден, что каждый мо-
лодой парень должен прой-
ти ее, - говорит А.К. Аушев. 
– Армейские будни учат от-
ветственности и умению раз-
бираться в людях, испытыва-
ют на прочность и закаляют 
характер. 

Дома внимательно следят 
за армейскими успехами Иле-
за. А недавно в Малгобек при-
шло благодарственное пись-
мо от командования части, в 
которой он служит.

«Уважаемые Хава Осма-
новна и Ахмет Куберсович! 
– пишет командир войсковой 
части подполковник И. Гри-
шин. – Ваш сын Аушев Илез 
Ахметович проходит военную 
службу в нашей войсковой 
части. Нам очень приятно со-
общить Вам, что он честно 
и добросовестно выполняет 
свой воинский долг, требова-
ния Военной присяги, прика-
зы командиров и начальни-
ков, а также преданно служит 
нашей любимой Родине – 
Российской Федерации.

Рядовой Аушев Илез Ах-
метович особо отличился как 
участник самодеятельности 
бригады. Илез Ахметович от-
личается исключительным 
трудолюбием и исполни-
тельностью. Добросовестно 
исполняет обязанности дне-
вального по батарее.

За время службы Ваш сын 
неоднократно поощрялся ко-
мандованием и является при-
мером для других в выполне-
нии воинского долга.

Искренне благодарны 
Вам за воспитание такого 
сына – настоящего патриота, 
верного защитника нашего  
Отечества».

Провожая своих сыновей в 
армию, матери всегда украд-
кой прячут слезы, а потом 
каждый день переживают... 
Но бессонные ночи Хавы Ос-
мановны уже давно остались 
позади. Дело в том, что ро-
дители Илеза поддерживают 
постоянную связь с команди-
рами его части и убедились в 

их справедливом отношении 
к солдатам.

- Как и всякая мать, я, ко-
нечно, тоже испытывала 
большую тревогу, пережива-
ла, как сложатся армейские 
будни Илеза, - говорит Х.О. 
Аушева. - Однако сегодня я 
могу с полным основанием 
сказать, что теперь все мои 
тревоги развеялись.

В воинской части, где ока-
зался мой сын, служат за-
мечательные офицеры, ко-
торыми по праву гордится 
Российская армия. Среди них 
я могу назвать заместителя 
командира бригады по работе 
с личным составом подпол-
ковника Федосова Констан-
тина Николаевича. Благодаря 
этому профессионалу своего 
дела я сегодня спокойна за 
сына. Подполковник Федосов 
внимательно следит за свои-
ми подчиненными, он, конеч-
но же, взыскателен и строг, 
как это и положено на служ-
бе, но в то же самое время 
справедлив и принципиален.

Как рассказала нам Хава 
Османовна, подполковнику 
Федосову удается найти под-
ход к каждому солдату, а его 
вдумчивая индивидуальная 
работа с новобранцами по-
могает последним быстро 
адаптироваться к армейской 
службе и мотивирует их на 
достижение успеха. Изо дня в 
день воспитывает он в моло-
дых парнях чувство высокого 
долга перед Родиной, горя-
чую преданность ее интере-
сам и готовность эти интере-
сы защищать

- На страже мира и покоя 
нашей многонациональной 
России всегда стояли ее луч-
шие сыны, - продолжает Х.О. 
Аушева. - Сегодня цвет Рос-
сийской армии, несомненно, 
составляют такие офицеры, 
настоящие отцы-командиры, 
как подполковник Федосов. 
Безмерна моя материнская 
благодарность этому челове-
ку...

Пройдет еще немного вре-
мени и, достойно отслужив, 
Илез Аушев вернется до-
мой, найдет свое место в 
гражданской жизни. На нем 
и его сверстниках лежит от-
ветственность за будущее на-
шей республики, за будущее 
великой России.

Ахмет ГАЗДИЕВ
На снимке: Илез Аушев

СЛУЖАТ НАШИ ЗЕМЛЯКИ

ПРИМЕР 
ДлЯ ДРуГИХ

Жатва – 2017, как и всегда, началась с 
ячменя, он созревает раньше. К весьма 
важной и ответственной кампании пер-
выми приступили хлеборобы Малго-
бекских сельхозпредприятий, такие, как 
«Зори Кавказа», «Беркат» и СХК «Даби-
Юрт».  Одновременно с ними к  косовице 
ячменя прямым комбайнированием при-
ступили и в ГуПе ОПХ «Нестеровское» 
Сунженского района.

Уже скошены и обмолочены в этом хо-
зяйстве более 500 гектаров ячменя из 720 
имеющихся, что при такой неблагоприятной 
погоде в неплохо.

Чтобы быть максимально объективным в 
сделанном в части косовицы ячменя и обмо-
лота зерна в расчете на гектар, автор этих 
строк, связавшись по мобильному с дирек-
тором этого хозяйства Мусой Костоевым, 
взял данные:

–  Сегодня, 8 июля, жатва из-за прошедше-
го накануне сильного дождя приостановлена, 

однако все 8 комбайнов в данный момент 
находятся в стартовом положении. Хозяе-
ва готовы их вывести к обмолоту зерна, как 
только установится благоприятная погода, – 
говорит он. – Остался  небольшой участок, 
с которым справимся в течение нескольких 
часов.  С обмолоченного поля в расчете  на 
один гектар получено по 28 центнеров зер-
на, негусто, правда,  по сравнению с тем, 
что планировали получить. В части чело-
веческого фактора вроде бы было сделано 
все необходимое и нужное по линии  реали-
зации современных технологий, но в наше 
дело вмешалась неблагоприятная погода. 
Поэтому не успел полностью оформиться и 
созреть колос, чтобы достигнуть намеченной 
результативности – 38-40 центнеров с одно-
го гектара. Однако   урожайность ячменя в 
расчете  28 центнеров на гектар сохраним 
до конца жатвы. Что касается пшеницы, ее 
урожайность может быть немного выше. Все 
зависит от Всевышнего, который всегда бла-
госклонен к земледельцам, – сказал Муса.

К уборке озимых коло-
совых приступили в  КФХ  
«М. Марзиев»,  а также  
«И. Измайлов»,  земли ко-
торых расположены на 
самой верхотуре Сунжен-
ского хребта, в так назы-
ваемой зоне рискованного 
земледелия в районе Верх-
них и Средних Ачалуков. 
Правда,  в этом году в этой 
зоне как никогда прежде 
шли дожди через день с  
мая. 

У каждого из этих ферме-
ров от 250-300 и более гек-
таров пашни, на большин-
стве которых выращиваются 
озимые колосовые, ячмень 
и пшеница, используемые 
ими для кормления КРС, со-
держащегося для откормоч-
ных целей. Отметим, что оба 
фермерских хозяйства счи-
таются в республике одними 
из лучших.

Недавно в обоих этих 
фермерских хозяйствах за 
последние два-три дня по-
бывал Глава республики, 
оставшийся довольным уви-
денным и  сделанным в них.

По словам Исы Измайлова, 
из 250 гектаров озимых, 150 
которых - ячмень, убраны 

50. С каждого  намолочено 
по 18 центнеров зерна. На 
жатве задействован комбайн 
«Нива», приведенный им в  
надлежащее состояние. В 
любом случае, отметил он, 
с косовицей озимых спра-
вимся до 25 июля. Пшеница, 
по его утверждению, может 
быть  до 20 и более цент-
неров в расчете на гектар. 
Главное, как он подчеркнул, 
КРС и овцы удастся обеспе-
чить фуражным зерном, а 
кое-что, в частности пшени-
цу, для производства муки. 

Кстати, живности в общей 
сложности в этом фермер-
ском хозяйстве где-то 150 
голов, она находится на ин-
тенсивном откорме, с суточ-
ными привесами на голову 
550-600 граммов, а это гово-
рит о хороших перспективах 
КФХ «Измайлов И.

Что касается КФХ «М. Мар-
зиев», в нем убраны 60 гек-
таров ячменя, с каждого из 
которых намолочено чуть 
более 18 центнеров зерна. У 
Микаила Марзиева в настоя-
щее время на откорме где-то 
более 100 голов КРС и не-
сколько десятков овец, кото-
рых он обязался полностью 
обеспечить качественной 

зимовкой по всем направле-
ниям. Отметим, что в этом 
фермерском хозяйстве для 
интенсивного откорма скота 
имеется кормоцех, в кото-
ром приготавливается корм 
с минеральными добавками, 
позволяющий довести  одну 
голову скота за неполных три 
года до 500 килограммов в 
живом весе. М. Марзиев в 
ближайшие годы намерен 
довести КРС до 200 голов и 
полностью их обеспечивать 
фуражным зерном для сыт-
ной зимовки.

Что интересно отметить, 
оба фермера - М. Марзиев 
и И. Измайлов - намерены 
в ближайшие годы довести 
урожайность озимых коло-
совых в расчете на гектар до 
30 и более центнеров за счет 
улучшения плодородия по-
чвы сеянием рапса и горчи-
цы. В обоих фермерских хо-
зяйствах за два прошедших  
года сеянием упомянутых 
трав улучшена почва почти 
на 100-гектарной  площади. 
Эта работа будет продолже-
на до 100% улучшения пло-
дородия почвы.

Ш. БАтАРБЕКОВ

Когда созрел колос

Фермерская планка
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Поэзе 
мугIараш

Яхья родился в 1942 году, 
во время  тяжелой и крово-
пролитной  оборонительной 
операции советских войск. 
В героическом противостоя-
нии с фашистской армадой 
Красная армия и народное 
ополчение  отстояли малго-
бекские высоты и не пустили 
врага к грозненской нефти. 
Яхья Магомедович родил-
ся под канонаду взрывов и 
бомбежек, когда противосто-
яние добра и зла только на-
чиналось. От нашей земли 
фашисты, получив по зубам, 
повернули  назад. В этой бит-
ве погибли более 120 тысяч 
солдат и офицеров Красной 
армии, а потери народного 
ополчения никто не считал. 
Несмотря на такую «прелю-
дию» в самом начале своей 
жизни, Яхья выжил. Выжил  
вопреки судьбе, став олице-
творением силы духа, силы 
воли и тяги к жизни, но тогда 
было не до пафоса… 

В мае 1944 года Комитет 
Обороны СССР отчеканил 
медаль «За оборону Кав-
каза». Но те, кому должны 
были быть по праву вручены 
эти награды, были уже дале-
ко от родной земли. В воз-
расте двух лет Яхья вместе 
со всем ингушским народом 
был выслан  в Казахстан и 
Среднюю Азию. Из большой 
семьи Мерешковых в жи-
вых остались только Яхья и 
его сестра. Его рассказ об 
этом невозможно слушать 
без содрогания. Детей от-
дали в детский дом, откуда 
их буквально выкрал и при-
вез к себе домой дядя Яхьи, 
Уматгирей. Герой нашей пу-
бликации прошел все круги 
13-летнего ада депортации. 
С раннего возраста наравне 
с  взрослыми он работал в 
поле, чтобы выжить. 

- Мы с сестрой жили в доме 
нашего дяди по отцу. Он нас 
вырастил, заменив нам ро-
дителей.  Уматгирей  был 
очень добрый и справедли-
вый человек. Мне кажется, 
что он  о нас с сестрой  бес-
покоился даже больше чем 
за своих детей.  Мне было 
14 лет, когда все  депорти-
рованные получили право на 
возвращение на Кавказ. Это 
был 1956 год, но и с возвра-
щением было немало про-
блем и трудностей. Только 
через три года, в 1959 году 
мы вернулись в Ингушетию. 
Вернулись мы в таком же те-
лячьем  вагоне, с той разни-
цей, что туда везли, набивая 
вагон под завязку, а обратно 
нас ехало 4 семьи. 

- Каким было ваше воз-
вращение?

- Нам выделили большую 
палатку и определили на 
месте нынешнего нового Ре-
данта. Тогда это было чистое 
поле и никаких капитальных  
строений там не было.

- А Кантышево..?
- В Кантышево уже жили 

ингуши, приехавшие ранее, 
осетины жили. Многие дома 
стояли развалившиеся.  Наш 
дом даже не было видно из-
за высокого бурьяна. Кругом 
было запустение. Мы прове-
ли в палатке два дня, а потом 
дядя приехал в Кантышево 
и, осмотрев наш пустой дом, 
перевез нас в свое село.

- Яхья Магомедович, что 
Вам запомнилось в пер-
вый день возвращения в 
Кантышево?

- В нашем доме после вы-
селения ингушей жили чужие 
люди. Дом требовал капи-
тального ремонта, а  вместо 
ступеней крыльца лежали 
могильные памятники. Мы 
вместе с дядей сняли эти па-
мятники и отвезли их на свое 
место, на  кладбище. Вот это 
запомнилось больше всего.  
У меня до сих пор в голове 
такое не укладывается. Тогда 
мне было 17 лет, сейчас 75, 
но отношение к такому вар-
варству к усопшим, и разоре-
ние их могил я не забуду ни-
когда. Я уверен, что ни один 
ингуш не позволил бы себе 
такого, а даже если бы и на-
шелся такой – он стал бы из-
гоем своего народа. Память 
усопших священна, какой бы 
веры они ни были, а в нашем 
случае были попраны все че-
ловеческие законы и нормы 
морали. Мстили не только 
живым, но и  мертвым…

- Ингуши говорят «бекхам 
боацаш х1ам дисадац». 
такое происходило повсе-
местно, в каждом ингуш-
ском селе. Даже коровни-
ки строили из могильных 
плит... 

Семья Мерешковых отре-
монтировала дом, построен-
ный до выселения  родителя-
ми Яхьи, и обустроилась на 
малой родине. Герой нашего 
изложения устроился на ра-
боту в совхоз, окончил курсы 

механизаторов и стал трак-
тористом широкого, как тогда 
говорили, профиля.

- Я работал трактористом, 
комбайнером. Был на хо-
рошем счету, как молодой 
механизатор. Через год мы, 
несколько парней из наше-
го села поехали в Мизур и 
устроились работать на гор-
но-обогатительную фабрику. 
Поработав на этой фабрике, 
я перешел на работу в шахту, 

где добывали руду. На шахте 
работали секции бокса, тя-
желой атлетики и вольной 
борьбы, в которых занима-
лась рабочая молодежь. Я 
выбрал вольную борьбу. Мне 
нравилось заниматься борь-
бой. Были успехи на ведом-
ственных соревнованиях. В 
1962 году меня призвали в 
армию, попал во внутренние 
войска. У нас был командир 
взвода лейтенант Абрамен-
ко, мастер спорта по самбо. 
Он тренировал всех желаю-
щих. Я тоже записался в сек-
цию самбо. 

Курсант сержантской шко-
лы рядовой Мерешков ока-
зался на голову выше многих 
борцов из секции самбо. Тре-
нер сразу оценил способно-
сти молодого солдата и стал 
готовить его к соревновани-
ям. 

- И где состоялся дебют 
курсанта Мерешкова?

- На открытом первенстве 
Кемеровской области по 
самбо я занял второе место. 
Но это было не совсем обыч-
ное для современников вто-
рое место.

- Почему?
- В финале я выиграл у чем-

пиона области, но тогда была 
другая система определения 
победителя. Я дошел до фи-
нала, выигрывая и по очкам, 
и чистыми бросками, а мой 
соперник выиграл у всех чи-
сто. Таким образом, коэффи-
циент чистых побед у сопер-
ника был выше. Выиграв это 
первенство и став первым я 
занял второе место. Такие 
были правила. Я принимал 
участие во всех войсковых 
соревнованиях с 1962 по 
1964 год, а в 64-м поехал 
на первенство Внутренних  
войск СССР, в Москву, и за-
нял второе место. Мне при-
своили звание «Мастер спор-
та СССР по самбо». В 1965 
году я демобилизовался и 
приехал домой.

- Как началась граждан-
ская жизнь?

- Надо было работать, а 
работы не было. Многие из 
нас прошли школу жизни, 
ежегодно выезжая на за-
работки в другие регионы 
и в Сибирь. Я тоже не стал 
исключением из этого пра-
вила и несколько лет ездил 
на заработки.  В 1969 году 
меня пригласил к себе Абу-
кар Боров (Дала гешт долда 
цунна), работавший на заво-
де «Электроинструмент» за-
местителем главного бухгал-
тера. Я не знал, зачем я  ему 
понадобился, но поехал в 
Назрань и нашел его. Абукар 
очень тепло меня встретил. 
Оказывается, он от кого-то 
услышал, что в Кантышево 
живет мастер спорта по сам-
бо Яхья Мерешков и хотел 
предложить мне работу на 
заводе методистом по про-
изводственной гимнастике. 
У Абукара уже была пред-
варительная договоренность 
с директором завода и меня 
приняли на работу. На заводе 
работали 2500 человек, и со-
хранение здоровья рабочего 
класса было поставлено на 
серьезную основу. Сегодня 
это уже подзабылось, а тог-
да работали профилактории, 
были бесплатные путевки в 
санатории, оздоровительные 
мероприятия. Власти заботи-
лись о рабочем человеке.

- Я знаю многих, теперь 
уже ветеранов труда, 

отработавших на заводе 
«Электроинструмент» мно-
го лет, и все они считают, 
что эти годы работы были 
лучшими в их жизни, а «же-
лезный инженер» Башир 
тимурзиев прямо сказал, 
что завод стал колыбелью 
становления и развития ра-
бочего класса Ингушетии. 
Директор завода Арсамак 
Мальсагов был мастером 
спорта СССР по плава-
нию, умар Балаев – одним 
из лучших шахматистов  
ЧИАССР, Вы мастер спорта 
по самбо. Как тогда гово-
рили, спорт и труд – рядом 
идут. Наверное, так и было.

- Действительно, все было 
именно так. Руководство за-
вода изыскивало даже ма-

лейшую возможность для 
развития спорта. В подваль-
ном этаже заводоуправления 
работала секция самбо. Я 
решил посмотреть, в каких 
условиях тренируются спор-
тсмены, и спустился вниз. 
Там занимались борьбой, 
самбо  дети, и тренировал их 
Ахмед Хамхоев. 

- Как началась Ваша тре-
нерская карьера?

- Я ходил в секцию самбо 
тренироваться. К тому же 
детский тренер, работав-
ший с детьми, уволился, и 
я взялся их тренировать в 
свободное от работы время. 
Я обратился в спортивную 
школу с просьбой взять меня 
на работу тренером по сам-
бо, но мне тогда отказали. 
Вскоре нашу команду бор-
цов-самбистов пригласили 
на первенство ЧИАССР по 
самбо. Мы достойно высту-
пили. Были у нас и чемпио-
ны, и призеры, о нас писали 
газеты. К тому времени я 
уже  год тренировал в сек-
ции самбо бесплатно. После 
этого успеха ингушских сам-
бистов меня приняли трене-
ром в спортивную школу на 
полставки. На следующий 
год мы выступили так же хо-
рошо, и меня перевели на 
ставку тренера. Я уволился с 
должности методиста и стал 
работать тренером по самбо. 
Через несколько лет были 
первые успехи на всероссий-
ском, зональном уровнях, а  
Иса Цолоев стал призером 
СССР по самбо. С 1974 года 
мы стали культивировать 
дзюдо, как олимпийский вид 
спорта, тем более, что сам-
бо и дзюдо очень схожи, но 
затем в моей практике по-
следовали кадровые изме-
нения Меня вызвал к себе 
первый секретарь райкома 
КПСС Сергей Беков и пред-
ложил должность директора 
районной спортивной шко-
лы. Я отказался, чем немало 
удивил Сергея Мажитовича. 
- Я первый раз вижу, чтобы 
ингуш отказался от должно-
сти директора, - сказал он. 
Пришлось принять долж-
ность директора спортивной 
школы.

- Почему пришлось?
- Мне хотелось работать 

тренером. К тому же неред-
ко приходилось выезжать на 
судейство соревнований, а 
такие перерывы нарушают 
тренировочный процесс. На-
плыв детей был большой, все 
пацаны хотели стать борца-
ми, и работать с ними  было 
интересно. В этой должности 
я отработал до 1982 года. 
Подросли мои ученики. У нас 
не было возможностей рабо-
тать с ними дальше и многих 
из них пришлось устраивать 
в других регионах на учебу и 
дальнейшие занятия  дзюдо 
и самбо. Мои ученики уеха-
ли в Москву, Харьков, Одес-
су, Майкоп и другие города, 
где успешно занимались 
спортом и стали дипломи-
рованными специалистами. 
Это не нравилось тренерам 
сборной ЧИАССР по дзюдо 
и самбо. 

В 1977 году Яхья Мереш-
ков поступил на заочный 
факультет Майкопского пе-
дагогического института по 
специальности физическое 
воспитание и окончил его. 

- Учеба в институте была 
насущной необходимо-
стью. Спортивная наука 

продвигалась вперед, и важ-
но было идти в ногу со вре-
менем. Мне в учебе  много 
помогал Якуб Комбалетович 
Коблев, которому я передал 
своего лучшего воспитанни-
ка Магомеда Парчиева (Дала 
гешт долда царна). 

- А как Вы оказались в 
Казахстане?

- Этому предшествовал 
всесоюзный турнир по дзюдо 
памяти Героя социалисти-
ческого труда Анны Ададу-
ровой, звеньевой колхоза в 
Запорожской области. Нас 
пригласили на эти соревно-
вания. Собрались сильней-
шие борцы из многих ре-
спублик СССР. Двое наших 
борцов стали чемпионами 
турнира, еще несколько – 
призерами. На этом турнире 
в качестве почетного гостя 
присутствовал один из  тре-
неров олимпийской сборной 
СССР по дзюдо. Я забыл его 
имя и фамилию. Он  словно 
в насмешку пригласил нашу 
команду  через месяц  в Мо-
скву, где должен был состо-
яться не менее престижный 
турнир. При этом он сказал 
буквально следующее: "Я от-
правлю вам вызов. Если хоть 
один из ваших воспитанни-
ков станет хотя бы призером 
этих соревнований – можете 
считать это большим успе-
хом". 

Мы приехали домой и на-
чали готовиться к этому 
турниру. Пришлось искать 
средства на эту поездку. 
Спорткомитет оплачивал 
только плановые или кален-
дарные выезды, а на турни-
ры деньги пришлось искать, 
вкладывать часть своей 
зарплаты. Мы очень хорошо 
подготовились к этому вы-
зову, и пять (!) наших борцов 
стали чемпионами. Это была 
сенсация на весь СССР. Мой 
старый знакомый был просто 
поражен и сразу пригласил 
меня с борцами в Москву. 
– Квартира в Москве и ра-
бота в центре олимпийской 
подготовки для тебя и спор-
тивный интернат для твоих 
воспитанников, – сказал он  
при расставании. Дважды 
мне звонили из Москвы, но 
я выбрал Алма-Ату. Сейчас, 
с точки зрения прожитого 
мне кажется, что это реше-
ние было на грани сумасше-
ствия!

- Почему?
- Подумай сам; взять с со-

бой 12 мальчишек от 12 до 
14 лет и ехать невесть куда. 
Это же дети, им надо учить-
ся, их надо кормить и еще 
много чего. Нас приняли, 
детей определили в спортив-
ный интернат, мне дали ве-
домственную квартиру и уже 
через несколько месяцев 
мои пацаны стали чемпио-
нами Казахстана по дзюдо в 
своем возрасте. Трое стали 
чемпионами СССР. 

- тяжело было?
- Было непросто. Я при-

мерно предполагал, что 
меня там ждет и был готов 
к такому повороту. Сегодня 
мои воспитанники успешно 
продвигают казахстанское 
дзюдо, возглавляя нацио-
нальные команды и работая 
в федерации дзюдо. 

- Сколько лет Вы прове-
ли в Казахстане?

- 16 лет. В 1998 году мы 
вернулись на Кавказ. Не-
которое время я работал 
старшим тренером сборной 
Ингушетии по дзюдо, но с 
возрастом перешел на рабо-
ту в секции. 

Мы долго говорили с Яхьёй 
о жизни и спорте. Он считает, 
что здесь главное – харак-
тер.

- Если характера нет – луч-
ше не терять время. Сам  он 
никогда не принуждал своих 
4 сыновей к занятиям борь-
бой, и только один из них - 
Муса - пошел по стопам отца.

- Заставлять бесполезно, 
нужно желание, - говорит 
Яхья.

Незаметно летит время. 
Уже заходит летнее солнце.  
Мы пьем чай, говорим обо 
всем, что беспокоит пожилых 
людей.  В Кантышево нет 
ставшей уже  привычной для 
нас суеты. 

Яхья Магомедович и его 
супруга Любовь Махтиевна  
вырастили своих детей до-
стойными людьми, никогда 
не искали легких путей, и в 
этом  их суть. 

В этом материале многое 
осталось за кадром. Не 
все понимали героя наше-
го очерка. Наверное, у него 
были и завистники, но Яхья 
ни разу не упомянул об этом. 
Пожелаем выжившему во-
преки  судьбе и живущему 
достойно ветерану долгих 
и счастливых лет жизни. Он 
еще не устал воспитывать 
молодежь, не устал трениро-
вать, и не удивляйтесь ново-
му имени в мире дзюдо, если 
услышите. Знайте, что в этом 
есть и его заслуга.

М. ХАНИЕВ

у этого народа бесконеч-
но щедрая в своей добро-
те душа и крепкие мозо-
листые руки, привычные 
к труду. Испокон веков 
живет он крестьянскими 
заботами, возделывая зем-
лю и радуясь тем плодам, 
которыми платит она ему 
за пролитый пот. Никогда 
не мыслили себя турки-
месхетинцы в отрыве от 
земли-кормилицы и всег-
да отличались завидным 
трудолюбием. Цветущим и 
благодатным краем была 
Джавахетия-Месхетия – 
местность на юге Грузии, 
где столетиями жили они 
своей простой и счастли-
вой жизнью. Не утратили 
свой национальный код 
месхетинские турки и до 
наших дней. Вместе с дру-
гими репрессированными 
народами пройдя все ужа-
сы сталинского геноцида, 
они не изменили своей 
привязанности к земле.

В ИНГУШЕТИИ турки-мес-
хетинцы обрели пристанище 
после трагических событий, 
произошедших в Узбекиста-
не в 1989-1990 годах. Вы-
нужденные вновь покинуть 
обжитые десятилетиями ме-
ста, бросить цветущие сады, 
в которые они превратили 
некогда безжизненные зем-
ли,  в Малгобекском районе 
нашей республики смогли 
они и кров найти, и привыч-
ным для себя делом занять-
ся. Трудолюбие месхетин-
ских турок, их мягкий нрав и 
умение строить отношения 
с окружающими быстро сни-
скали им уважение со сто-

роны местных жителей. Да 
и трагическая судьба ахысха 
тюрклери (это самоназвание 
месхетинских турок) очень 
близка и понятна ингушам.

О том, как прекрасно со-
хранился и поныне исто-
рически сложившийся хо-
зяйственный потенциал 
этого народа, можно судить 
по успехам его представи-
телей в земледельческой 
отрасли Малгобекского 
района. По словам Бенали 
Халилова, руководителя на-
ционально-культурной ав-
тономии турок-месхетинцев 
«Ахыска», около пятидесяти 
семей его соплеменников 
успешно возделывают здесь 
примерно 200 гектаров зем-
ли. В один из дней он пригла-
сил меня побывать на полях 
этих земледельцев.

Серая лента асфальта 
продолжала убегать к Мал-
гобекскому кругу, когда ви-
давший виды автомобиль 
Бенали свернул на непри-
метную полевую дорогу. Ми-
новав нивы зреющего ячме-
ня и подсолнечника, вскоре 
мы оказались у цели нашей 
небольшого путешествия. 
С обеих сторон дороги от-
крылся вид на расчерченные 
арыками турецкие поля. Они 
сразу поразили меня своей 
ухоженностью и разнообра-
зием выращиваемых здесь 
овощей и зелени.

- Знаешь, одна семья поса-
дила здесь немного хлопка, 
- продолжал удивлять меня 
Бенали Халилов. – Это в ка-
честве эксперимента. Люди 
хотят проверить, что из это-
го выйдет. Хлопок - культура 
в наши времена очень вос-
требованная, но как она при-
живется в Ингушетии? Если 

хочешь, поедем к ним.
Так состоялось мое зна-

комство с Умаром Алиеви-
чем Хатунадзе и его семьей. 
– Немного семян хлопка я 
привез от родственника, ко-
торый выращивает его в Ро-
стовской области, - расска-
зывал потом добродушный и 
улыбчивый глава семейства. 
– Жена сказала, что если 
хлопок соберем, сделает из 
него подушку для внука. За-
одно и проверим, сможет 
ли Ингушетия стать роди-
ной хлопка. В прошлом году 
наши люди в Буденновске 
хороший урожай пахтакора 
вырастили, не хуже чем в Уз-
бекистане когда-то. И спрос 
на их продукцию был.

Семья Хатунадзе обраба-
тывает один гектар земли. На 
момент нашего приезда каж-
дый был занят своим делом. 
Зия, сын Умара Алиевича, 
бережно и аккуратно отбирал 
на реализацию выращенный 
картофель, вобравший в 
себя тепло щедрой земли.

- Мне 32 года и я уже два 
десятка лет работаю на зем-
ле, - говорит он. – Думаю, 
сейчас уже совсем неплохо 
разбираюсь в земледелии. А 
первым навыкам меня учи-
ли отец и старший брат. К 
каждой сельхозкультуре не-
обходим свой подход – это 
касается и времени посад-

ки, и особенностей ухода. 
Должен признаться, что труд 
этот нелегкий. От зари и до 
зари мы на поле. Порой уез-
жаем домой только в десять 
часов вечера. И так каждый 
день. Радует, когда урожай 
не подводит твоих ожиданий. 
Но случается всякое. В про-
шлом году половину урожая 
у нас град забрал.

Отец Зии в это время на 
другом конце поля проверял, 
как растет оставшаяся пока 
несобранной морковь. Часть 
ее урожая семья Хатунадзе 
уже реализовала и результа-
том была довольна.

Надо сказать, что когда-то 
Умар Алиевич был город-
ским жителем и сельским 
хозяйством не занимался. 
Но, оказавшись в Ингушетии, 
вот уже четверть века может 
он по праву называть себя 
продолжателем дела своих 
предков – прославленных 
земледельцев. На его поле 
помимо картофеля и морко-
ви скоро начнут зреть поми-
доры и баклажаны, фасоль 
и капуста, арбузы и дыни. 
Радуют глаз стройные ряды 
зеленого лука, укропа и пе-
трушки. Откликается любов-
но ухоженная земля на забо-
ту людей.

Свой гектар земли Хату-
надзе обрабатывают вруч-
ную. И трудятся впятером с 
полной отдачей. Каждая пядь 
этой земли согрета добротой 
их рук, просеяна пальцами, 
взрыхлена и напоена влагой. 
Поразительно, с каким тща-
нием эти люди делают свое 
дело – при всем желании на 
целом гектаре не найти ни 
одной сорной травинки. При-
носит ли удовлетворение та-
кой нелегкий труд?

- Голодными не остаёмся, 
слава Аллаху, - говорит Умар 
Алиевич. – А богатым на 
земле еще никто не стал и, 
мне кажется, не станет. Ког-
да урожайный год выдается, 
когда и неурожайный бывает. 
Это как Аллах даст. Главное, 
рук не опускать и продолжать 
трудиться.

Семья Хатунадзе на сво-
ем гектаре рационально 
использует каждый клочок 
земли. Закончив уборку кар-
тофеля здесь планируют на 
высвободившемся месте 

вновь посеять укроп. Убрав 
первый урожай лука, там же 
посадили баклажаны. Тем 
временем, рядом с уже гото-
вым к реализации зеленым 
луком появились и первые 
ростки его нового урожая. 
Таким образом, на протяже-
нии всего сезона вся земля 
будет занята какими-то сель-
скозяйственными культура-
ми. По-хозяйски, вдумчиво и 
рачительно ведет свое дело 
семья Умара Алиевича.

- Свою продукцию мы реа-
лизуем затем на рынке в На-
зрани, - говорит глава семьи 
Хатунадзе. – Часто приезжа-
ют к нам на поле и реализато-
ры из близлежащих регионов 
– из Чеченской Республики 
и Северной Осетии. Их при-
влекают наши цены. К при-
меру, пучок того же зеленого 
лука мы отдаем с поля всего 
за пять рублей.

В этот день лидер наци-
онально-культурной авто-
номии турок-месхетинцев 
«Ахыска» Бенали Халилов 
познакомил меня с еще од-
ним интересным человеком. 
Анвар Аршанович Шукуров 
один из тех представителей 
турецкой диаспоры Ингуше-
тии, кто проявляет актив-
ность во всех делах и начи-
наниях НКА «Ахыска». 

- Анвар-ака, кроме всего 
прочего, постоянный участ-
ник сельскохозяйственных 
ярмарок, которые часто 
проводятся в Малгобеке с 
участием сельхозтоваро-
производителей Ингушетии, 
- рассказывает Бенали Хали-
лов. – Эти ярмарки пользуют-
ся большой популярностью 
населения. На них произво-
дитель предлагает потреби-
телю свой товар напрямую, 

без посредников, что делает 
цены на продукцию очень 
доступными. Когда мы сооб-
щаем нашим земледельцам, 
что властями планируется 
проведение очередной та-
кой ярмарки, Анвар-ака, как 
правило, всегда отзывается 
первым. Пользуясь случаем, 
я хочу поблагодарить его за 
такую отзывчивость и жела-
ние быть полезным людям.

Анвар Шукуров, как и дру-
гие турки-месхетинцы, тоже 
трудится на своем гекта-
ре земли, не покладая рук, 

вместе со всей семьей. Вы-
ращивают Шукуровы самую 
разнообразную продукцию, 
которая затем также находит 
свое место на столах жите-
лей Ингушетии и близлежа-
щих регионов. Семья Шуку-
ровых владеет собственным 
трактором, который позво-
ляет им облегчить посадку и 
уборку картофеля. Чувствуя 
генетическую привязанность 
к земле, эти люди, как и все 
их соплеменники, знают все 
секреты земледелия и прак-
тически живут на поле, чтобы 
вырастить хороший урожай.

Национально-культурная 
автономия «Ахыска» из-
вестна в Ингушетии своими 
добрыми делами. Как и для 
всех мусульман, для месхе-
тинских турок свято понятие 
садака. Каждый год часть 
выращенного урожая они 
раздают малообеспеченным 
семьям Малгобекского райо-
на. Люди с открытыми серд-
цами и чистыми помыслами, 
по-крестьянски бесхитрост-
ные, терпеливые и трудолю-
бивые, они своими крепкими 
мозолистыми руками холят 
землю, на которой живут, и 
любят Ингушетию ничуть не 
меньше других народов, счи-
тающих ее своей Родиной.

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимках: Зия Ха-
тунадзе с малолетства 

трудится на земле;
руководитель НКА 

«Ахыска» Бенали Халилов 
с Анваром Шукуровым 
– одним из активистов 

турецкой диаспоры

Фото автора 

Недавно в Ингушетии состоялась презен-
тация документального фильма «Яхья», 
посвященного основателю ингушского дзю-
до, мастеру спорта, заслуженному тренеру 
Республики Казахстан Яхье Мерешкову. 
Кинолента рассказывает о судьбе челове-
ка, презревшего все жизненные трудности и 
вопреки судьбе добившегося поставленной 
цели. Для меня этот фильм стал открытием, 
потому что, зная Яхью Магомедовича много 
лет, зная его сыновей, я не знал о его слож-
ной и нелегкой жизни, а сам он никогда об 
этом не говорил. 

ИНГУШЕТИЯ ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНАЯ 

ТУРЕЦКОЕ ПОЛЕ 
ЧИСТыХ ПОМыСЛОВ

ПРАВДА 
ДлИНОЮ 
В ЖИЗНь

Яхья Мерешков со своим воспитаннком, заслужен-
ным мастером спорта по дзюдо Али Хамхоевым

Арчаков Тухан

ХОЗАЛ
Хозал енай даим яха, 
Бетта лирах хестае, 
Йицъеш къоанал гаьнаяха, 
Наьха дегаш деладе.

ЙоIо лечкъаю ший хозал, 
Морса маша хьерчаеш, 
Цунах цо ду доккха дозал, 
КIантий дегаш эттIадеш.

Малхо-м бIаьсти кIаьда хьаже, 
Лаьттан накха гучабоаккх, 
Вохвийя, кондар-баьца хьажо 
Керта чоапилг кIалтIайоаккх.

Иззал хозне мишта яьллай 
Сага бIаргах хьулаяь?! 
Бlapгa сийгах оза ца луш, 
Мишта юхь из гучая?!
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СВЕТСВЕТ

Согласно действующему законодатель-
ству, если в результате дорожно-транс-
портного происшествия нет пострадав-
ших, его участники не имеют разногласий 
относительно виновника, а причинённый 
ущерб не превышает 50 тысяч рублей, 
оформить ДтП разрешается без участия 
сотрудников ГИБДД - по «европротоко-
лу».

Для этого необходимо соблюсти сле-
дующие условия. Участниками дорожно-
транспортного происшествия являются два 
транспортных средства (автомобиль с при-
цепом расценивается как два транспорт-
ных средства). Вред причинён только этим 
транспортным средствам и обстоятельства 
его причинения не вызывают разногласий у 
участников ДТП. У обоих водителей есть по-
лис ОСАГО. При наличии хотя бы у одного 
из них полиса КАСКО, правила оформления 
ДТП необходимо уточнить в страховой ком-
пании.

Если все условия соблюдены и водители 
приняли решение оформить ДТП с помо-
щью «европротокола», в первую очередь 

им необходимо сообщить о данном факте в 
свои страховые компании. Затем нужно со-
ставить подробную схему ДТП, сфотографи-
ровать (снять на видео) место столкновения 
и транспортные средства со всех ракурсов, 
а также указать точный адрес и записать 
данные 2-3 свидетелей.

Далее заполняется извещение о дорожно-
транспортном происшествии, приложенное 
к страховому полису (извещение заполняет-
ся с двух сторон и не разделяется). В нём 
водители должны подробно описать все ме-
ханические повреждения (царапины, сколы, 
вмятины и т.д.), полученные в результате 
ДТП. После чего водители должны письмен-
но подтвердить виновность и невиновность 
участников ДТП, а в примечании указать с 
помощью каких средств проводилась фото-, 
видеосъёмка.

Ознакомиться с порядком заполнения «ев-
ропротокола» можно на официальном сайте 
Госавтоинспекции МВД России по адресу: 
http://www.gibdd.ru/assistant/dtp/.

А.И.Оздоева, 
инспектор по пропаганде, старший 

лейтенант полиции 

Ошибки, которые допускают пешеходы 
на улице. Их должен знать каждый пешеход 
и стараться избегать. Ведь результат ошиб-
ки на дороге не "двойка" в дневнике, а трав-
мы и даже смерть.

ПЕРВАЯ ОШИБКА ПЕШЕХОДА - неожи-
данный выход на проезжую часть. А как это 
бывает? Пешеход неожиданно появился на 
проезжей части. Даже если водитель сумел 
увидеть пешехода, он не сможет мгновенно 
остановить свой автомобиль. Для того что-
бы не сбить пешехода водителю придется 
либо выехать на полосу встречного движе-
ния, либо свернуть на газон или ограждение 
дороги. В любом случае создается аварий-
ная ситуация на дороге.

ВтОРАЯ ОШИБКА - переход дороги вне 
пешеходного перехода. Так переходят очень 
многие пешеходы. Но почему они так посту-
пают? Это в основном происходит из-за того, 
что люди спешат, а еще потому, что им лень 
идти до перехода. Но результат таких по-
ступков очень печален - причиной 70% всех 
дорожных происшествий является спешка 
и нежелание дойти до места безопасного 
перехода. Водитель, подъезжая к пешеход-
ному переходу, готовится пропустить пеше-
ходов и снижает скорость. В другом месте 
пешехода он не ждет, поэтому едет на обыч-
ной скорости. Но, увидев пешехода, начина-
ет резко тормозить и опять получается ава-
рийная ситуация.

тРЕтьЯ ОШИБКА - переход проезжей ча-
сти на запрещающий сигнал светофора. А 
вы знаете, какие сигналы у светофора запре-
щающие? Многие ребята думают, что запре-
щающий только красный, но на самом деле 
и желтый сигнал светофора разрешения для 
движения не дает. Он только предупреждает. 
Но бывает такая ситуация, что начали мы 
переход на зеленый, но всю проезжую часть 
перейти не успели, загорелся желтый. Как 
правильно поступить в такой ситуации. Если 
пройдена большая часть дороги, то следу-
ет закончить переход. Если совсем немного 
- вернуться на тротуар. Но если вы находи-
тесь на середине дороги - остановиться на 
разделительной полосе. Пешеходы так же, 
как водители и пассажиры, являются участ-
никами дорожного движения. Поэтому они 
никогда не должны допускать ошибок. А для 
этого нужно запомнить одно правило: ИДИ 
НА ПЕРЕХОД, ОСТАНОВИСЬ, ВНИМАТЕЛЬ-
НО ОСМОТРИСЬ И ДОЖДИСЬ ЗЕЛЕНОГО 
СИГНАЛА. Автомобилей на наших дорогах 
очень много. Они помогают нам добраться 
до нужного места. Но именно они - главная 
опасность на дороге для пешехода. Бояться 
их не надо, но нужно помнить, что все участ-
ники дорожного движения должны соблюдать 
правила дорожного движения, и только тогда 
дорожно-транспортных происшествий на на-
ших дорогах станет меньше.

Безопасных дорог детям-пешеходам!
Х.С.Албакова, 

инспектор группы пропаганды ОБ ДПС 
ГИБДД МВД по РИ, майор полиции 

Открывшийся в далеком 1823 году Кис-
ловодский курортный парк входит сегод-
ня в десятку крупнейших парков Европы. 
Его огромная территория превышает 1300 
гектаров. Здесь можно встретить свыше 
250 видов деревьев, а количество травя-
нистых растений и вовсе перевалило за 
900. В парке, которому в прошлом году 
присвоен статус национального, обитают 
свыше 200 видов птиц и около 40 видов 
мелких животных. Но, пожалуй, самыми 
милыми обитательницами Кисловодско-
го парка являются белки. те, кто уже по-
бывал здесь, знают, что эти белки почти 
ручные и совсем не прочь полакомиться 
вашим угощением.

НА ДНЯХ кисловодские белки поселились 
в парковой зоне города Малгобека. Идея 
подарить детям и взрослым возможность 
общения с пушистыми рыжими красавицами 
принадлежит главе городской администра-
ции Шарпудину Мамилову.

- Сегодня в нашем парке культуры и отдыха 
им. Серго новоселье отметят десять ручных 
белок, - рассказывает градоначальник. – В 
скором будущем их станет больше. Говорят, 
что когда-то белки здесь уже обитали, но я 
этих времен не застал. Посмотрим, как они 
приживутся на этот раз. Думаю, для нашей 
детворы это будет хорошим подарком. Для 
того, чтобы белки почувствовали себя у нас 
комфортно, мы предварительно изготовили 
для них специальные домики и кормушки. 
Памятки, также размещенные в парке, на-
помнят посетителям  о правилах кормления 
этих животных. В последующем у нас есть 
планы создать для детей в парке и целый 
контактный зоопарк под открытым небом.

Белки, выпущенные из клеток, стали осва-
иваться в Малгобекском парке. Но на этом 
дело не закончилось. Развитие комфортной 
городской среды в Малгобеке будет про-
должаться. Наша газета уже сообщала, что 
местный парк культуры и отдыха вошел в 
число объектов, на которые направлен за-
пущенный в нынешнем году федеральный 
партийный проект «Единой России» «Парки 
малых городов». В рамках этого проекта пар-
ковую зону Малгобека ждут кардинальные 

перемены. В частности, здесь уже заверши-
лись работы по очистке пруда и приведены 
в порядок зеленые насаждения. В ближай-
шее время в парке появятся новые детские 
аттракционы и инфотабло. Для безопасности 
отдыхающих будет установлена система ви-
деонаблюдения. Планируется также обустро-
ить тропиночную сеть и снабдить парк новы-
ми осветительными приборами.

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимке: глава администрации горо-
да Малгобека Шарпудин Мамилов 

с будущей обитательницей 
Малгобекского парка

Фото автора

ГОД ЭКОЛОГИИ

КИСЛОВОДСКИЕ БЕЛКИ 
ПОСЕЛИЛИСЬ В МАЛГОБЕКЕ

Госавтоинспекция МВД 
по Республике Ингушетия 
информирует участников 

дорожного движения 
о возможности оформления ДТП 

без участия инспекторов ДПС

«ВНИМАНИЕ: ДЕТИ НА ДОРОГЕ»

Всю жизнь с нескрыва-
емой иронией относился 
к утверждению, что труд 
сделал из обезьяны че-
ловека. Почему-то в наш 
век, когда практическая 
жизнь высших приматов, 
наделена  всевозможными 
инструментариями, много-
численными примерами 
для подражания, ежеднев-
ными экспериментами, 
создающими  стартовые 
условия «эволюции», это 
абсолютно ни к чему не 
приводит. Обезьяна оста-
ется обезьяной… 

Между тем сам труд, его 
непреходящую ценность в 
деле формирования насто-
ящей личности, его мощ-
нейший воспитательный по-
тенциал никто не ставит под 

сомнение. Труд  - это дело 
благородное, полезное, по-
зитивное, через него обрета-
ем мы главные навыки  жиз-
ни. В свое время, в своем 
широко известном рассказе  
о прекрасной «заразности» 
труда, истинного творчества 
писал А.В. Луначарский. Это 
было предисловие к его ста-
тье «Живописец счастья. (У 
полотен Ренуара)». Вспом-
ним его еще раз:

 «Совсем недавно я про-
вел несколько дней в Пари-
же. Я застал там выставку 
произведений одного из 
величайших, может быть, 
величайшего французского 
импрессиониста — Ренуара.

Ренуар дожил до глубо-
кой старости. К семидесяти 
годам у Ренуара стал разви-
ваться жестокий ревматизм 
рук, который постепенно 
превратил их во что–то вро-
де крючьев или птичьих лап.

Ежедневно, почти до са-
мого дня смерти, прослав-
ленный художник садился к 
мольберту, устраивался так, 
чтобы левой рукой помогать 
правой, и говорил:

— Э–э… нет, ни одного 
дня без работы!

— Почему вы так настой-
чивы? — спросил его заез-
жий поклонник.

Весь поглощенный своим 
полотном, Ренуар ответил: 
— Но ведь нет выше удо-
вольствия! И прибавил:

— Потом, это похоже на 
долг.

Тут восьмидесятилетний 
мастер глянул с улыбкой на 
спрашивающего и пояснил:

— А когда у человека нет 
ни удовольствия, ни долга, 
зачем же ему жить?»

Так вот, насчет удоволь-
ствия от трудовой деятель-
ности.  Нас с детских лет 

приучили размышлять над 
вечными философскими во-
просами, типа «Что делать?» 
«Что такое счастье», «В чем 
смысл бытия?» и т.д.  и т.п. 
И эти уроки, на наш взгляд, 
чрезмерно усложняют  про-
стое отношение к окружаю-
щей действительности. Нет 
смысла  зарываться глубо-
ко  на дно, искать  сложные 
ответы в лабиринтах умных 
рассуждений. Не надо ос-
ложнять, одним словом. 

 Что такое счастье? Это 
когда ты  не жадничаешь, 
берешь  и отдаешь свой ко-
стюм человеку, который в 
нем нуждается. У тебя их и 
так пять штук. И ты видишь 
его неподдельное удивле-
ние, радость. Это – счастье. 
И таких шагов и дорог к сча-
стью тысячи. Надо только 

не жадничать, меньше себя, 
свой комфорт жалеть.

 Что делать?  Во всяком 
случае, не сиди без дела. 
Строй, рисуй, занимайся 
спортом, читай книги, ос-
вой новую профессию. Не 
ленись, человек разумный. 
Возьми лопату, перекопай 
огород, посади кукурузу, кар-
тошку, лук и многое другое. 
Ухаживай за этим скромным 
посевом. Начнешь собирать 
урожай, а эти плоды всегда 
радуют сердце, и ты смо-
жешь повторить слова того 
же Ренура: «Но ведь нет 
выше удовольствия!»

 Удовольствие тела и раз-
ума в том, чтобы устать, 
проголодаться, испытывать 
жажду.  Тогда и еда, вода и 
отдых будут для вас насто-
ящим блаженством.  Они 
таковыми никогда не станут, 
если вы получаете их от ску-
ки, без физических и нрав-
ственных усилий.

В чем смысл бытия? Быть, 
жить, дышать, быть благо-
дарным Всевышнему за 
этот дар жизни. И опять же 
трудиться. Возьми ведро, 
набери  щебня и засыпь  
«вечную» ухабину на доро-
ге. Саженец яблони посади 
– люди после тебя  вкусные 
фрукты вкушать будут. Дело 
хорошее.

 В наш век, как и  тысячи 
лет  назад, глупец  малопод-
вижен, увлечен набивани-
ем желудка и не замечает 
красоты  неба и земли. А 
тот, кто трудится весь день, 
кто вечером прислоняется к 
спинке стула, ощущая боль-
шую усталость после полез-
ных трудов,  тот и счастлив. 
Счастлив он  молча, без 
громких слов, споров и до-
казательств. 

 у. улЕМОВ

уДОВОльСтВИЕ 
ДЕлАть 

ДЕлО
Варикозное расширение 

вен, варикоз, проще гово-
ря, многие воспринимают 
как косметический дефект. 
Толстые узловатые вены не 
красят женские ноги. А вари-
козом страдают в основном 
женщины, прежде всего из-
за любви к высоким каблу-
кам.

Статистика Всемирной 
организации здравоохра-
нения даёт такие цифры:  
25-33% больных – женщины,  
10-20% - мужчины. В России 
– это 40% и 20% соответ-
ственно. 

Как и все болезни в 21 веке 
варикоз молодеет. На долю 
больных от 12-16 лет при-
ходится 21,7%, из них у 12% 
наблюдаются выраженные 
формы заболевания. 

Важно понимать, что ва-
рикозное расширение вен 
– серьёзная патология, ко-
торая влечёт к тяжёлым ос-
ложнениям и даже смерти. 
Красота ног здесь вторична. 
Лечением болезни должны 
заниматься специалисты, а 
самолечение зачастую ока-
зывается губительным.

Мы обсудили основные 
вопросы варикозного рас-
ширения вен с сердечно-со-
судистым хирургом Алексан-
дро-Мариинской больницы  
г. Астрахани, аспирантом ка-
федры госпитальной хирур-
гии Астраханского медицин-
ского университета Артуром 
Исаевичем Мудеевым.

- Артур Исаевич, как ча-
сто в Вашу клинику обра-
щаются жители Республи-
ки Ингушетия?

- Наши приезжают и при-
езжают. Порой, когда про-
ходишь мимо регистратуры 
на первом этаже, кажется, 
что это вайнахская больница 
(смеётся).

- люди уезжают из дома 
достаточно далеко, чтобы 
получить медицинскую по-
мощь. Насколько правиль-
но, по Вашему мнению, в 
Ингушетии ведут таких па-
циентов?

- Многие из приезжающих 
едут на первичную консуль-
тацию, поэтому трудно су-
дить, ведь, по сути, анамнеза 
как такового нет. Некоторые 
приезжают после уже полу-
ченной консультации дома 
с целью верификации. Ко-
нечно, бывают случаи, когда 
мнения расходятся, но за-
частую пациентам дают на 
месте вполне адекватные 
рекомендации. Обычный 
случай обращения по поводу 
варикоза выглядит так: «Вот 
у меня варикоз, - говорит па-
циент, - дома сказали, что 
вены надо удалять, но как 
же я буду без вен? Приехали 
узнать, действительно ли их 
надо удалять». 

Совсем недавно у меня на 
приёме была женщина, ко-
торая приехала из Назрани. 
После того, как она верну-
лась домой, у неё развился 
повторный тромбофлебит, 
и ей выполнили перевязку 
большой подкожной вены, 
что является абсолютно пра-
вильной тактикой при такой 
ситуации.

- Много ли молодёжи 
среди больных?

- В основном возраст от 40 
лет. Бывают и подростки, и 
пожилые пациенты.

- Как человек может по-
нять, что у него проблемы 
с венами? 

- Понять можно по состоя-
нию, симптомам, присущим 
варикозу. Отёки, тяжесть и 
боль в ногах, ночные судо-
роги. При этом внешне ни-
какого расширения вен нет. 
Это является пограничным 
состоянием, и считается ну-
левой стадией варикоза.

- С чего нужно начать об-
следование? К какому спе-
циалисту обратиться?

- Прежде всего, надо схо-
дить на приём к врачу сосу-
дистому хирургу. Флебологу.

- Как быстро прогресси-
рует болезнь, и отчего это 
зависит?

- Начало и скорость разви-
тия заболевания зависит от 
неблагоприятных факторов, 
которым люди подвергают 
свои ноги. Сюда относятся: 
малоподвижный образ жиз-
ни, необходимость долго 
стоять или сидеть по 6-8 
часов в день, повышенные 
физические нагрузки, когда 
нужно поднимать и таскать 
тяжести, высокие каблуки.

- Существуют ли груп-
пы риска? люди, которые 
предрасположены к вари-
козу?

- Считается, что основная 
причина развития варико-
за – наследственная. Если 
у родителей, бабушек, де-
душек есть варикозное рас-
ширение вен, то это могло 
передаться и вам.  Если 
есть ген, обеспечивающий 
слабую венозную стенку, то 
этот дефект может рано или 
поздно проявить себя. Но 
даже самая слабая венозная 
стенка не растянется, если 
для этого не будет причин, о 
которых я говорил ранее.

- Какие есть методы про-
филактики? 

- Внимательно вникнув в 
причины развития варико-
за, даже без медицинского 
образования можно понять, 
что надо для профилакти-
ки. Движение! Наше сердце 
проталкивает кровь по со-
судам, сверху вниз, а от ног 
крови надо отправиться в 
обратный путь снизу-вверх. 
А это уже проблематично. 
Для того, чтобы этот процесс 
осуществить, в венах есть 
клапаны, которые пропуска-
ют кровь только в одном на-
правлении – вверх. Кроме 
того, двигаться крови вверх 
помогают мышцы ног при 
регулярном их сокращении 
и расслаблении, например, 
во время прогулки, занятий 
спортом и т.д. Так происхо-
дит в здоровом организме 
без варикозного расширения 
вен. Если вена расшири-
лась, то клапаны перестают 
смыкаться, отток крови за-
медляется.

Поэтому, если работа си-
дячая, или приходится по-
долгу стоять, то хотя бы раз 
в час надо устраивать пере-
рыв, пройтись по помеще-
нию, прогуляться. Или хотя 
бы перекатываться с пятки 
на носок и обратно. Упраж-
нений очень много. Можно 
найти в интернете  разные 
виды гимнастик для ног. Так 
же есть компрессионные 
трикотажи. Их используют 
для лечения, в комплексе и 
для профилактики. Но перед 
тем, как их покупать, нужно 
проконсультироваться с вра-
чом, чтобы уточнить класс 
компрессии.

- Всегда ли нуж-
на операция или есть 

неоперативные методы 
лечения?

- На нулевой и первой ста-
диях назначается базисная 
терапия. Это флеботропные 
препараты, укрепляющие 
венозную стенку, в таблет-
ках или в виде геля для на-
ружного применения. Носить 
компрессионный трикотаж 
первого класса компрессии 
в проблемные для вен пери-
оды. Например, при физиче-
ских нагрузках, переездах, в 
рабочий день, в том числе 
при сидячей работе. При 1-2 
стадиях базисная терапия 
дополняется процедурами 
склерозирования или лазер-
ной коагуляции. Они позво-
ляют устранить расширение 
вен. Но если есть большие 
сосуды, то, возможно, их 
придётся удалять оператив-
ным путём.

- Какие могут быть ос-
ложнения?

- Многие пациенты спра-
шивают, зачем это делать, 
зачем удалять, если это не 
мешает жить. Варикоз может 
прогрессировать. Отёки, ги-
перпигментация кожи, долго 
незаживающие язвы. Но 
есть и другие осложнения. 
Образование тромбов, фле-
бит и тромбофлебит. Тромб 
закупоривает сосуды, а если 
отрывается, то с током крови 
попадает в лёгочную арте-
рию, это тромбоэмболия, что 
может привести к летально-
му исходу. 

- Перечислите известные 
Вам мифы о варикозе.

- «Если есть варикозное 
расширение вен, то это 
нельзя не заметить? Пока 
ничего не видно, угрозы здо-
ровью нет». 

«С варикозом можно спра-
виться с помощью мазей и 
таблеток». Нет. Лечится ва-
рикоз только с помощью про-
цедур склеивающих или за-
паивающих, или удалением 
этой самой вены, в крайнем 
случае. Флеботоники и мази 
помогают предотвратить 
дальнейшее развитие болез-
ни, не лечат её. Мазь можно 
заменить контрастным ду-
шем или ванночками для ног 
– эффект будет тот же. 

Есть миф, что при варико-
зе нельзя заниматься спор-
том и на тренажёрах. Тут всё 
зависит от степени варикоз-
ного расширения вен. На 2-3 
стадии физические упражне-
ния могут оказаться вполне 
полезными. Но сначала нуж-
но сходить на консультацию, 
где врач подберёт компрес-
сионный трикотаж для за-
нятий и расскажет об огра-
ничениях, чего делать при 
тренировках не стоит.

- Что скажете о мазях, 
которые рекламируют в 
интернете и по телевиде-
нию?

- Мази, которые излечи-
вают от уже имеющихся ва-
рикозно-расширенных вен? 
Нет, это неправда.

Таким образом, варикоз-
ное расширение вен – се-
рьёзное заболевание, ко-
торое приводит к тяжёлым 
осложнениям и смерти. 
Способ, который сохранит 
здоровье ног на долгие годы, 
очень простой – движение, 
активный образ жизни, удоб-
ная обувь и своевременное 
обращение к врачу.

Фатима ГАйтуКИЕВА, 
врач-педиатр, нефролог

Более 200 запросов, 
связанных с восстанов-
лением гражданами уте-
рянных документов, под-
тверждением трудового 
стажа и заработной платы, 
выдачей копий норматив-
ных правовых докумен-
тов поступило в  Госархив 
республики в этом году, 
сообщает пресс-служба 
Госархива Ингушетии. 

- Одно из основных на-
правлений деятельности Го-
сархива Ингушетии - испол-
нение социально-правовых 
запросов граждан, органи-
заций и учреждений. Подоб-
ные запросы зачастую свя-
заны с социальной защитой 
граждан,  в частности, пред-
усматривают  их пенсионное 
обеспечение, а также полу-
чение льгот и компенсаций 
в соответствии с законо-
дательством и междуна-
родными обязательствами 
Российской Федерации. 
Эта работа осуществляется 

специалистами отдела обе-
спечения сохранности и 
государственного учета до-
кументов, - отметила на-
чальник отдела обеспечения 
сохранности и государствен-
ного учета документов Мак-
ка Бекбузарова.

 По словам Макки Бекбу-
заровой, для организации 
эффективной работы по ис-
полнению социально-право-
вых запросов в Госархиве 
Ингушетии осуществляется 
прием запросов как по элек-
тронной почте (ingarkhiv@
mail.ru), так и, непосред-
ственно, при личном посе-
щении гражданами учреж-
дения.  

Прием посетителей и вы-
дача архивных справок про-
изводится ежедневно с 9.00 
до 18.00., кроме субботы и 

воскресенья. Иногородние 
граждане обслуживаются в 
день обращения, время их 
приема не регламентирует-
ся. Прием ведет ведущий 
архивист отдела. Архивные 

справки направляются за-
явителям по почте или вы-
даются под расписку при 
предъявлении паспорта или 
иного документа, удостове-
ряющего личность.

По словам начальника от-
дела  обеспечения сохран-
ности и государственного 
учета документов, большое 
количество запросов каса-
ется заработной платы и 
подтверждения трудового 
стажа. Также поступают за-
просы о выдаче копий по-
становлений и распоряже-
ний органов исполнительной 
власти,  подтверждении 
актов гражданского состоя-
ния по метрическим книгам, 
что вызвано потребностью 
граждан в установлении 
родственных связей и прав 
на наследство. Кроме  того, 
поступает большое коли-
чество  обращений из Пен-
сионного фонда о местах 
хранения документов лик-
видированных учреждений 
и подтверждении ранее вы-
данных справок. 

 - Все запросы социально-
правого характера исполня-
ются бесплатно, - добавила 
она.

Правда архивных дел

Варикоз - 
мифы и реальность


